

INSTANCIA QUE RESCATÁ UNA PRÁCTICA AGRÍCOLA ANCESTRAL

# Trilla a yegua suelta en Coipué: tradición viva que renace y fortalece la identidad campesina

• La actividad reunió a familias completas, cultores de la tradición, emprendedores y visitantes que llegaron para presenciar el proceso de trilla, instancia que históricamente marcaba el cierre de la temporada de cosecha de trigo y que hoy se convierte en un espacio de encuentro intergeneracional.

POR MARCELA ALEJANDRA TORRES VALDÉS

**CONSTITUCIÓN.** Con una masiva concurrencia de público y en un ambiente marcado por la identidad y el orgullo rural, el sector de Coipué, localidad ubicada al norte de la comuna de Constitución, fue escenario de una nueva edición de la tradicional Trilla a Yegua Suelta, una de las expresiones más auténticas del patrimonio campesino de la zona central de Chile. La jornada, además, de permitir revivir una técnica ancestral de trabajo agríco-

la, también dio paso al nacimiento de una nueva agrupación comunitaria destinada a rescatar, preservar y promover las tradiciones locales. Durante la ceremonia, el alcalde de Constitución, Carlos Valenzuela Gajardo, destacó la relevancia de este tipo de iniciativas para el fortalecimiento cultural del territorio. "Para nuestra comuna es profundamente significativo mantener vivas estas tradiciones que forman parte de

nuestra historia y de nuestras raíces campesinas. La Trilla a Yegua Suelta no es sólo una actividad agrícola antigua; es una expresión de identidad, de trabajo comunitario y de sentido de pertenencia. Cuando vemos a niños, jóvenes y adultos reunidos en torno a esta práctica, entendemos que estamos haciendo lo correcto, preservar nuestra cultura para las futuras generaciones", señaló la autoridad comunal. El alcalde agregó que el municipio continuará respaldando este tipo de encuentros, "como administración, creemos firmemente que el desarrollo de una comuna no solo se mide en infraestructura, sino también en el fortalecimiento de su tejido social y cultural. Vamos a seguir apoyando a las organizaciones que trabajan por rescatar nuestras tradiciones, porque ahí está el alma de Constitución y de sus sectores rurales".

La jornada también contó con la presencia de visitantes provenientes de distintos puntos de la

región, quienes valoraron la autenticidad del encuentro. María Torres, asistente llegada desde Talca, expresó que "es emocionante ver cómo una comunidad se organiza para mantener viva una tradición tan significativa. No se trata solo de mirar, sino de aprender y comprender cómo trabajaban nuestros abuelos. Este tipo de actividades deberían replicarse en muchos más lugares".

Por su parte, un vecino del sector y conocedor de la práctica, Juan Muñoz, explicó en detalle el sentido y la técnica de la trilla a yegua suelta, "antiguamente, después de la cosecha del trigo, se formaba una era, que es un espacio circular donde se extendían las gavillas. Luego se soltaban las yeguas para que caminaran en círculos sobre el trigo. Con el movimiento y el peso de los animales, el grano se separaba de la espiga. Era un trabajo que requería coordinación, cuidado de los animales y mucha colaboración entre vecinos. Después venía el aventado, donde con la ayuda del viento se limpia el grano. Más que una faena, era una verdadera fiesta campesina".



La Trilla a Yegua Suelta en Coipué confirma, una vez más, el compromiso de la comunidad con su identidad, su historia y su patrimonio cultural.



Esta valiosa actividad maulina -en la que participó el alcalde de Constitución, Carlos Valenzuela- pone en valor las tradiciones locales y transmite conocimientos a las nuevas generaciones.



El nacimiento de la nueva agrupación en Coipué marca un avance para el sector, ya que permitirá organizar futuras actividades, talleres educativos y encuentros costumbristas.